

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Busca TFJA castigar a consejeros del INE. **El Universal:** Acusan a escoltas de Manzo de participar en el homicidio. **Excélsior:** Detienen a 7 escoltas de Carlos Manzo. **Milenio Diario:** Caen siete escoltas del alcalde de Uruapan por el homicidio. **La Jornada:** Identifica fiscalía capitalina a líderes del bloque negro. **El Sol de México:** Servicios de ocio desafían caída del PIB. **El Heraldo de México:** Restaura alianza Morena-PVEM-PT.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Analiza Congreso 10% de iniciativas. **El Universal Cd.:** Paga gobierno de la CDMX 24 mdp por daños a autos. **Milenio Diario Cd.:** Alistan recorrido de la marcha 4T. **La Jornada Cd.:** Financia la alcaldía Cuauhtémoc a esos grupos, aseguran diputados de Morena. **El Sol de México Cd.:** Desalojan a miles de usuarios de la L12 del Metro. **El Heraldo de México Cd.:** Entrega Brugada a Erum 25 nuevas ambulancias .

TARJETA INFORMATIVA.

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevó a cabo el encuentro de personas prestadoras de servicio social del programa "Educación para la vida en democracia", con el objetivo de identificar y atender las áreas de mejora respecto al diseño, operación, gestión y resultados de esta acción; con esta actividad se dio por finalizado su proceso de colaboración en este organismo autónomo. Al respecto, el **consejero electoral, Ernesto Ramos** Mega, agradeció el trabajo y apoyo brindado por las personas prestadoras de servicio social, además de alentárlas a continuar con sus estudios, a ser ciudadanas y ciudadanos activos, así como a motivar a su comunidad, familia, amigas y amigos a seguir participando y fortaleciendo la democracia en la Ciudad de México. [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

Ante legisladores integrantes de la Comisión Político Electoral de la Cámara de Diputados, la titular del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño**, argumentó que los OPLEs han garantizado estabilidad y legalidad en los procesos electorales de todo el país. "Nosotros no estamos defendiendo un cargo, nosotros estamos defendiendo lo que creemos, defendemos principios, creemos en estos principios rectores que se dieron con nuestra constitución cuando se configuró esta nación, creemos en el federalismo, creemos en el sufragio efectivo, creemos en la objetividad y en la legalidad y eso es lo que defendemos desde cada una de nuestras trincheras", señaló. [Cuarto Poder Chiapas \(sitio\)](#), [Columna Digital CDMX \(sitio\)](#), [La Minuta](#), [Luces del Siglo](#), [Punto por Punto](#), [La Barra Informativa](#), [Portal Político](#), [Enlace Noticias](#)

La Comisión Permanente de Quejas del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó por unanimidad el inicio de un procedimiento administrativo sancionador, tras analizar una denuncia que podría constituir violencia política en razón de género y violencia política contra las mujeres en razón de género. La decisión fue tomada en

Sesión Urgente, luego de considerar que existen elementos indiciarios suficientes para iniciar la investigación. Durante la sesión, la **consejera presidenta de la Comisión Permanente de Quejas, Sonia Pérez Pérez**, destacó la atención inmediata otorgada al caso. Subrayó que el proceso continuará mediante una sustanciación pronta y expedita, con garantía de audiencia para las personas señaladas y la posterior remisión del expediente al Tribunal Electoral de la Ciudad de México, al tratarse de un procedimiento especial sancionador. Por su parte, la **consejera Cecilia Aída Hernández Cruz** precisó que el análisis no halló indicios suficientes en todos los videos denunciados para presumir expresiones vinculadas a estereotipos de género. Destacó la importancia de diferenciar entre conductas que ameritan medidas cautelares y aquellas amparadas por el ejercicio legítimo de la libertad de expresión. "Esta autoridad no debe inhibir el debate público, siempre que no rebase la frontera establecida", señaló. En tanto, la **consejera María de los Ángeles Gil Sánchez** enfatizó la importancia de que existan mecanismos claros de denuncia para quienes consideren vulnerados sus derechos político-electorales. Añadió que el procedimiento garantizará que todas las partes puedan presentar pruebas y manifestaciones, mientras que la resolución final corresponderá al Tribunal Electoral local. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#), [Diario Chilango MX \(Sitio\)](#)

En las redes sociales del Comité Directivo del PAN en la Ciudad de México, el año 2025 ha transcurrido con un enfoque marcado en mensajes que responden a la agenda diaria del gobierno federal y local, en lugar de avanzar en la elaboración y difusión de iniciativas legislativas concretas. Un conteo de las publicaciones oficiales entre enero y noviembre revela que, de un total aproximado de 400 posts, apenas 11 se destinaron a detallar planes específicos en materia de salud pública, como campañas de prevención o acceso a medicamentos genéricos en alcaldías. El gasto en esta dirección no es menor: además del contrato principal por 2.1 millones de pesos para gestión de redes, el PAN CDMX sostiene al menos tres convenios adicionales con agencias externas, sumando 1.4 millones más para «producción de contenido institucional». Estos recursos, que incluyen edición de videos y campañas pagadas, elevan la factura anual en digital por encima de los 3.5 millones, cifra que duplica la inversión total en las campañas de 2021 para recuperar las alcaldías de Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo, según registros del **Instituto Electoral de la CDMX (IECM)**. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)

Es indispensable materializar la paridad en todo, mantener los avances logrados y seguir eliminando barreras para que las mujeres mexicanas ejerzan plenamente sus derechos políticos, coincidieron Carla Humphrey Jordan y Claudia Zavala Pérez, consejeras del Instituto Nacional Electoral (INE), durante el segundo día de trabajos de la 4a edición de la Feria del Libro. Género, Democracia y Territorio. El segundo día de la 4a Feria del Libro. Género, Democracia y Territorio también incluyó la presentación editorial Acompañamiento de personas expertas internacionales a las Elecciones de México 2024, a cargo de la Coordinadora de Asuntos Internacionales del INE, Marisa Arlene Cabral Porchas y la exintegrante del Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer, Olinda María Selva Bareiro, además de que fue moderada por la consejera del **Instituto Electoral de la Ciudad de México, Erika Estrada Ruiz**. [La Jornada AGS \(sitio\)](#)

Desde el PAN vemos con preocupación la determinación tomada por el **Consejo General del IECM**, mediante la cual, determinó eliminar la Comisión Especializada para dar Seguimiento a la Participación Política de las Mujeres CDMX. Luisa Gutiérrez Ureña, presidenta del PAN CDMX, junto con Ámbar Reyes, secretaria de Promoción Política de la Mujer, del CDR PAN capitalino, señalaron que se trata de un "franco retroceso democrático". [De reporteros CDMX \(Sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

Expertos consultados por EL UNIVERSAL explicaron diversos escenarios que podría plantear la reforma electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum, desde un modelo con una cámara integrada sólo con legisladores plurinominales y otra con diputados o senadores de mayoría relativa, para no sacrificar la pluralidad. También la elección mediante listas abiertas o desaparecer la figura de los plurinominales y sustituirlos por el principio de primera, segunda y tercera minoría: no obstante, eso sólo beneficiaría a Morena. [El Universal](#)

Aún en discusión, la iniciativa presidencial de reforma electoral busca poner fin a los espacios que hoy ocupan legisladores plurinominales en ambas cámaras del Congreso de la Unión, pero la representación proporcional ha sido el mecanismo para tener el control político del Senado la Cámara de Diputados. En la actual Legislatura, todos los coordinadores de las bancadas en el Senado de la República y la Cámara de Diputados accedieron a su curul mediante las listas plurinominales, que surgieron en la reforma electoral de 1977 como espacios para la oposición. [El Universal](#)

Reflexiones Constitucionales // ¡Alerta, México! cuidado con los polkos publica: El poder que hoy mantiene Morena en la democracia que proclama están lejos de hacer partícipes a todos los ciudadanos. La construcción de un partido hegemónico ha sido el objetivo único de este el anterior gobierno, más allá de cualquier consideración ideológica. Por eso, en la oportunidad que representa la próxima reforma electoral es necesario considerar todas las herramientas de la democracia participativa; no sólo la iniciativa popular, la consulta pública y la revocación de mandato, sino también debe agregarse a este conjunto de reformas la segunda vuelta electoral, que, como bien afirma el teórico Sartori, es consustancial a un régimen multipartidista. Este tema debería ser considerado para darle mayor oportunidad a una oposición cuya presencia es fundamental para equilibrar el poder el desarrollo armónico de nuestras instituciones. [El Heraldo de México](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

En la última sesión del viernes en el Congreso de la Ciudad de México, la alcaldesa en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, quien llegó con la espada desenvainada, demandó un incremento de 85% a su presupuesto y dijo que no se le puede tratar como una alcaldía menor, porque es el corazón del país y la cara que se le dará al mundo en el Mundial de Futbol. Durante la mesa de trabajo con la Comisión de Presupuesto, en un ambiente en el que la funcionaria y diputados hacían muecas y tiraban pullas, aseguró que en algunos rubros no se ha podido avanzar debido a la falta de entrega por parte del gobierno central de partidas, como la del Presupuesto Participativo, que no ha sido ejercido hasta el momento. [Ovaciones](#)

INE

El Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) abrió un procedimiento por faltas graves contra consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), entre ellos el ex presidente del organismo, Lorenzo Córdova. El motivo: haber votado en 2021 por aplazar la consulta de revocación de mandato del ex Presidente Andrés Manuel López Obrador. El ejercicio finalmente se llevó a cabo en abril de 2022. [Reforma](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) presentó un escrito en el que solicitó comparecer como tercer interesado en el procedimiento administrativo contra consejeros del INE, por una votación relativa a la revocación de mandato de 2022. El Órgano Interno de Control (OIC) del INE inició un procedimiento administrativo contra consejerías y exconsejerías del instituto que votaron a favor de suspender temporalmente el proceso de revocación de mandato del expresidente Andrés Manuel López Obrador ante la falta de recursos en su presupuesto aprobado, mientras la Corte se pronunciaba sobre el tema. [El Universal](#), [Excélsior](#)

De manera sorpresiva, aunque también de forma cautelosa y sin dar mayores detalles sobre el tema, el Instituto Nacional Electoral (INE) puso en marcha la licitación para el negocio del año, se trata de la impresión de casi 100 millones de credenciales hasta 2031, con un contrato de 4 mil millones de pesos, equivalente a la tercera parte del presupuesto total del instituto. Hoy ese trabajo lo tiene la alemana Veridos, pero la presentación de las condiciones abrió la puerta a nuevos competidores, por lo que ahora aparece en la lista la española Indra, una compañía prácticamente controlada por el gobierno español de Pedro Sánchez. [UnomásUno](#)

Falta escuchar a migrantes, Juan Hernández escribe: Miles marcharon en distintas ciudades con orden y con una exigencia clara: un país más seguro y más justo. Durante años se dijo que, si ellos participaban, "todo cambiaría". Hoy ya están participando. Al final de la marcha en León, Guanajuato, un joven -Pedro Ramírez, estudiante universitario- lo expresó con una claridad que no debemos ignorar: "Queremos un México que nos tome en serio". Mientras en México los jóvenes marchaban, yo me encontraba en Austin, Texas, reunido con mexicanas y mexicanos que siguieron las manifestaciones. A ellos también se les repite, desde hace décadas, que si votaran desde el extranjero, "cambiarían México". Pero participar desde fuera no es sencillo. Por eso, en Austin surgió un mensaje directo dirigido a nuestras instituciones: "Instituto Nacional Electoral (INE): necesitamos que el proceso sea accesible, no una carrera de obstáculos". La urgencia es evidente: las elecciones de 2027 y luego las de 2030 se acercan rápidamente, y millones de mexicanas y mexicanos en el exterior no quieren quedar fuera otra vez. [El Sol de México](#)

Sacapuntas publica: Depuró el INE, presidido por la consejera Guadalupe Taddei, el número de empresas para la licitación de la producción de las credenciales para votar. En un principio eran 10 las interesadas, pero sólo tres presentaron ofertas con altos estándares de calidad y con mejores costos. Se trata de Cosmocolor, Litho Formas y Veridos. [El Heraldo de México](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

En el marco de su Primer Informe Legislativo, la senadora de Morena Guadalupe Chavira de la Rosa afirmó que el México actual requiere empoderar a las mujeres y crear una red de sororidad que beneficiará, sin lugar a dudas, al país. "Por primera vez, México tiene una mujer Presidenta (Claudia Sheinbaum) y con ello un impulso sin precedentes a políticas de igualdad con enfoque feminista, comunitario, y transformador, no se trata sólo de que una mujer esté a la cabeza del Estado, sino de que millones de mujeres sientan que su vida cuenta que su voz importa y que su dignidad es prioridad", destacó. [Excélsior](#)

CONGRESO LOCAL

El Congreso de la Ciudad adeuda el análisis de más de mil iniciativas y su productividad es de apenas el 10 por ciento. Hasta el 2 de octubre, los legisladores habían presentado mil 131 iniciativas con proyecto de decreto para reformar el marco jurídico de la Capital o la construcción de nuevas leyes. Sin embargo, sólo se habían votado 128 dictámenes, de los cuales se aprobaron 115. [Reforma](#)

El alcalde de Coyoacán, Giovani Gutiérrez Aguilar, solicitó al Congreso de la Ciudad de México 10% más para el presupuesto de 2026 con respecto a este año, para realizar acciones en materia de seguridad, drenaje, poda, entre otras, ya que la demarcación será anfitriona del Mundial de Futbol. Este viernes, el alcalde participó en la mesa de trabajo para el proceso de análisis, discusión y aprobación del Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2026. [El Universal](#), [Excélsior](#)

El alcalde de Cuajimalpa, Carlos Orvañanos, solicitó al Congreso de la Ciudad de México y a la jefa de Gobierno, Clara Brugada, Cablebús y un Centro de Transferencia Modal (Cetram) en Santa Fe. Este viernes el edil asistió la mesa de trabajo para el proceso de análisis, discusión y aprobación del Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2026. [El Universal](#), [La Prensa](#)

La alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega Piccolo, se presentó la tarde de ayer viernes ante representantes populares que conforman la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso de la Ciudad de México, a quienes solicitó un incremento de recursos para el próximo año del 85 por ciento, sin dar monto total, porque al ser el corazón de la metrópoli, recibe al día entre tres y cinco millones de personas, mismas que demandan diversos servicios, independientemente de su población, que es de 600 mil habitantes. [La Prensa](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum celebró que en el Congreso de la Ciudad de México se haya creado una comisión que investigue la violencia que ocurrió en la primera marcha de la Generación Z el pasado 15 de noviembre. "Me parece bien que se haya hecho la Comisión de Investigación ahí en el Congreso. no, pero lo plantearon en el Congreso de la Ciudad porque no fue cualquier cosa lo que ocurrió el sábado; entonces, es muy importante que se investigue, que se vea. Entonces, me parece bien. [El Universal](#), [La Jornada](#), [La Razón de México](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum respalda que legisladores de Ciudad de México hayan pedido que se investigue a los alcaldes de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, y de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, por presuntamente financiar a grupos violentos en la movilización de la Generación Z el sábado pasado. Este jueves, el Congreso capitalino aprobó un exhorto para investigar a los funcionarios (Rojo de la Vega y Tabe) y una solicitud a la Junta de Coordinación Política para que emita un acuerdo parlamentario a fin de integrar una comisión especial para seguir con las investigaciones de los actos de violencia de la marcha. [Milenio Diario](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Por daños en 74 automóviles, derivados de las inundaciones de este año, el Gobierno de la Ciudad de México pagará 23 millones 600 mil 846 pesos. Además de 90 mil 100 pesos, por cuatro vehículos afectados por caída de árboles. De acuerdo con datos de la Secretaría de Administración y Finanzas obtenidos vía transparencia, el monto por pago

de indemnizaciones por este tipo de afectaciones, de 2022 2025, asciende a 60 millones de pesos, correspondientes a 369 unidades. [El Universal](#)

Senadores y diputados de Morena aliados están preparando una concentración en el Monumento a la Revolución el 6 de diciembre, seguida de una marcha al Zócalo para respaldar a la Presidenta y conmemorar siete años de la cuarta transformación. Los legisladores se reunirán con líderes nacionales y estatales el 30 de noviembre para afinar detalles de la movilización. [Milenio Diario](#)

El Gobierno de la Ciudad de México entregó este viernes 25 nuevas ambulancias al Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM), como parte de un plan para fortalecer la atención prehospitalaria y reducir los tiempos de respuesta ante emergencias en la capital. Durante la ceremonia, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, calificó al ERUM como un "heroico cuerpo" y aseguró que el objetivo es que ninguna emergencia quede sin atención. [El Heraldo de México](#)

NACIONAL

Al grito de "¡Si no hay solución, no rueda su balón!", maestros de la CNTE en Chiapas llegaron ayer hasta la ventanilla del vehículo de la Presidenta Claudia Sheinbaum a su llegada a la inauguración de un hospital, y lograron que les firmara oficios donde plantean demandas laborales. No es la primera vez que ocurre. La Presidenta no ha reforzado su equipo de vigilancia, a pesar de distintas situaciones en las que ha sido comprometida su seguridad. [Reforma](#)

Pese a ser un corredor biológico y hábitat de especies como el jaguar, tapir, mono araña o el ocelote, el Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT) carece de infraestructura para el cruce seguro de fauna silvestre. A lo largo de los 133 kilómetros del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec sólo habrá un paso de fauna, y es la única construcción que el FIT ha realizado para cumplir con las condiciones impuestas por la Semarnat. [El Universal](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum presentó la plataforma nacional gratuita SaberesMx, con la cual se brindarán cursos realizados y certificados por universidades públicas y la Subsecretaría de Educación Superior del gobierno de México. Esta herramienta ayudará a democratizar el acceso al conocimiento e impulsa la educación integral para toda la vida, destacó la presidenta Sheinbaum. [Excélsior](#), [La Jornada](#), [El Heraldo de México](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: La Asociación Nacional de Transportistas y campesinos ha planeado un megabloqueo de carreteras para el lunes en varios estados, incluyendo la CDMX, Edomex, Michoacán, Jalisco y Querétaro. La movilización es en respuesta a la inseguridad, la extorsión y la corrupción que afectan a los transportistas, y se está considerando la posibilidad de tomar las aduanas en el norte del país. [Reforma](#)

Bajo Reserva señala: Los legisladores de la coalición oficialista salieron muy contentos de su reunión en Palacio Nacional con la presidenta Claudia Sheinbaum porque algunos interpretaron que aquello fue un banderazo electoral en el que además del cierre de filas con la mandataria, el mensaje a los grupos y liderazgos internos fue enfocarse en los adversarios externos y dejar de darse con la cubeta entre ellos. [El Universal](#)

Frentes Políticos refiere: En Michoacán, ni el gobierno federal ni el estatal bajan la guardia. La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, anunció, junto con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el arranque del Metrobús de Morelia y el despliegue del Plan Michoacán, con visitas casa por casa y Ferias del Bienestar. Mientras los grupos criminales insisten en sembrar miedo, el Estado responde con presencia institucional y proyectos de transformación. [Excélsior](#)

Sacapuntas comenta: Claudia Sheinbaum, presidenta de México, ha cohesionado a los partidos que integran la 4T, los cuales se estaban yendo por su lado de cara a la elección intermedia de 2027. En la reunión que sostuvo el jueves pasado en Palacio Nacional con diputados, senadores y los dirigentes de Morena, PVEM y PT, la mandataria federal les pidió mantener la alianza total. El anuncio formal lo harán público en los primeros días de enero de 2026. [El Heraldo de México](#)

Trascendió dice: Senadores y diputados de la 4T preparan una concentración en el Monumento a la Revolución el próximo 6 de diciembre y de ahí caminarán rumbo al Zócalo para respaldar a la presidenta Claudia Sheinbaum en el festejo por los siete años de gobiernos morenistas. Que en fechas recientes las instalaciones del Senado, que preside la morenista Laura Itzel Castillo, andan muy solicitadas y no solo por las actividades camerales, sino porque legisladores sirven de prestanombres para que se reserven algunas salas para diversas actividades, como el congreso masónico, torneos de billar y hasta funciones de lucha libre, entre muchas otras, aunque algunas se tuvieron que cancelar por las críticas por ese tipo de reuniones ajenas a las funciones correspondientes. [Milenio Diario](#)

El Caballito indica: La administración capitalina alista un paquete legislativo en el que se plantean nuevas rutas para que las mujeres tengan acceso a la justicia, las propuestas serán presentadas por la jefa de Gobierno, Clara Brugada, la próxima semana en el marco del 25N. [El Universal](#)